

DIARIO DE LA MAÑANARedacción y Administración: Cangallo 2559
Unión Telef. 4101 (Mitre)

Correspondencia, valores, giros, etc.

Diríjase a nombre del administrador A. BARRERA

Suscripción pago adelantado:

Mensual en la república: \$ 1.50. Exterior: 0.80 oro

LA PROTESTA, Octubre 29 de 1913

Los políticos rechazados

Maquina socialista por el mal éxito de los patronos

El odio de «La Vanguardia» — odio de candidatos a los obreros que no se prestan para elementos de sus ambiciones —, a los obreros de Berazategui, es inmenso. No pueden tragar que éstos hayan obtenido un modesto triunfo, después de una huelga de dos meses y con las armas exclusivamente obreras, en que no han tenido parte ni los candidatos ni «La Vanguardia». Tienen por un malísimo ejemplo, que ahellan no se propague, ese modestísimo resultado de la solidaridad y la resistencia obrera. Y acuden a la diatriba para desprestigiar a aquellos obreros que, si de algo pueden ser tachados — de la parte de los socialistas — es de no haberse prestado para fines de políticos, manteniéndose alejados de toda influencia de esta clase.

El odio de «La Vanguardia» es cordial y para todo lo que se refiera a esos valientes vidrieros, como a la Federación. Son espinas que se le clavan, lo mismo si éstos hacen un esfuerzo gallardo, una resistencia heroica u obtienen en buena ley — con dos meses de hambre, lo que parece bastante — un pequeño triunfo. Con esto demuestran los socialistas su odio por los trabajadores; odio que como todos pueden ver, se acrecienta a medida que estos son más firmes, más denodados, resisten por más tiempo, y, al fin, conquistan algún premio a sus esfuerzos. No puede ver el diario socialista trabajadores que triunfen, o que por lo menos no salgan derrotados del todo en una lucha tan formidable como la de Berazategui. Casi se adivina que estos políticos degenerados, si apoyan en algún momento las huelgas, es con el secreto deseo de que ellas fracasen y les ofrezcan, entre los trabajadores descorazonados algunos electores, que es lo que andan buscando... ¡Qué pesca más ruin!

Con los trabajadores de Berazategui, con su modestísimo triunfo, tan pequeño y tan costoso, no tiene paz «La Vanguardia». Es un ejemplo que quisiera borrar de la vista de los demás trabajadores. ¡Si ha sufrido el media lengua de Dickman, degenerado político, con ese pequeño triunfo! Rigolleau vencido, no ha palidecido más, seguro, en su amor propio de capitalista. Es que la oposición de los intereses de la política, que aspira al dominio, y de los trabajadores, que aspiran a la emancipación, es completa, y a veces más inconciliable que la de los mismos capitalistas. Rigolleau, vencido, calla o se humilla por conveniencia, los políticos, rechazados, gritan y siguen intrigando sin cansarse.

He ahí unos hechos que dicen los verdaderos «amores» de los políticos socialistas con los trabajadores.

«La Vanguardia» prosigue su obra — de sembrar el descontento entre los vidrieros de Berazategui, vanaamente es cierto, pero con la peor intención. Véase sino este telegrama, publicado en su edición de ayer: «Ayer, un grupo de obreros vidrieros, perteneciente a la tercera brigada, quiso negarse a trabajar en compañía del personal adventicio, produciéndose con tal motivo un pequeño incidente».

La dirección de la vidriería despidió al vidriero «sacador» llamado García, acusándolo de ser el promotor del incidente. ¿No es verdad que se desprende de este telegrama, que no ha sido despedido personal adventicio alguno, y que ese vidriero expulsado, por ser el «promotor del incidente», deja malparada la solidaridad de sus compañeros? Pues, véase como son los hechos y compruébese con que intención infame está hecho ese telegrama:

Cuando la comisión de huelga se puso al habla con la dirección de la fábrica para arreglar algunos detalles del ingreso, la dirección pidió que nueve vidrieros de los mismos de Berazategui, que estuvieron traicionando, quedaran hasta extinguir una pequeña deuda que tenían, con trabajo. La comisión notificó a la dirección que en los hornos, donde debían ingresar los huelguistas, no los admitirían, y que los emplearan en otra cosa si querían cobrarlos. Entonces la dirección los envió a otro lado, despidiendo a todo el resto del personal adventicio, en número de más de 200, cosa que a lo que parece quiero dejar en duda «La Vanguardia». El conflicto a que se refiere ese telegrama vino por haber enviado la dirección al sacador García, «que era uno de los nueve carneros», inopinadamente a trabajar entre los huelguistas. El despedido, pues, el promotor del incidente, es uno de los «carneros», al cual seguirán los otros ocho, a medida que extingan su deuda o los manden a trabajar entre los huelguistas. El «personal adventicio» trabaja aparte, es claro, pero véase en qué forma y que personal adventicio es entre un total de más de 1.200 obreros! Véase también cual es la actitud de los camaradas, si eso es como para dejar suponer que sus conquistas no las reivindican con toda entereza!

Y ni aun cuando así fuera. Los obreros, nos parece, no obtendrán ninguna conquista «segura» hasta hacer desaparecer la explotación. No hay, pues, que extrañarse si en una huelga no se obtiene todo tan completamente como se deseara. Para eso tienen su sociedad de resistencia, y fuéralos inútil tener de diputado al media lengua de Dickman o a su Di Pomodoro con huevos revueltos. ¿Y de lo demás no se habla nada, no merece hablarse nada, cuando son un buen conjunto de cosas obtenidas con la huelga, con la solidaridad de los demás obreros y hasta contra las trabas de los políticos?

¡Ah! qué malos consejeros son el odio y el despecho de los políticos rechazados! Hacen ver lo negro blanco y no dejan lugar a ocultar la hilacha. Rigolleau, vencido, calla o se humilla por conveniencia; los socialistas rechazados, son inagotables en intrigas y en manifestarse más heridos que los mismos patronos. ¡Qué los coloquen en el gobierno de una vez y dejen a los obreros en sus costosas y difíciles luchas por pequeños triunfos modestísimos!

En libertad

Según telegramas que nos remite nuestro corresponsal en Córdoba, han sido puestos en libertad todos los compañeros que fueron detenidos en aquella localidad por haber tomado parte en la reciente huelga general.

No queda, que nosotros sepamos, ningún otro camarada preso en el país por el motivo citado. La policía, obrando con cautela en esta ocasión, y temiendo con sus excesos levantar los ánimos y encender pasiones, se mostró «benigna» con los obreros.

En cambio desde Punta Alta nos comunican que los camaradas detenidos allá por el conflicto de Arroyo Parejas han sido pasados a B. Blanca y están bajo jurisdicción del juez federal.

¿Qué pretenderá hacerse con estos dignos obreros? ¿qué delito puede imputárseles después de todas las peripecias que han tenido que soportar, después de la despiadada persecución que han sido víctimas durante la huelga?

No encontramos la respuesta. Forzosamente se les reconocerá inocentes, pero entre tanto purgan una prisión injusta a todas luces.

Veremos qué se resuelve con ellos, para saber qué resolverá a la vez el proletariado en favor de estas víctimas.

ASI SOMOS...

Con la huelga general declarada por la F. O. R. A. los días 24 y 25 del corriente sufrimos otro desengaño los que creíamos que hay hombres-criterios que puedan salir en defensa de su dignidad pisoteada, protestando con el cruce de brazos contra las barbaries policiales. No es que la huelga fuese un fracaso, puesto que fué la manifestación más clara de conciencia que pudiera hacer el obrero anarquista, o simplemente aquel que tiene en algo su dignidad de hombre; pero desgraciadamente vino a demostrarnos con la cruda verdad de los hechos que son pocos los hombres que piensan y muchos los hombres-estómagos.

Yo quisiera que al decreto de la huelga general contestase el proletariado todo, levantándose enérgico y decidido a contrarrestar con su valiente actitud de hombres los desmanes e infamias policíaco-burguesas que en la provincia de Buenos Aires, y en toda la República Argentina se vienen cometiendo contra ellos; quisiera que los ataques certeros de la rebelión fuesen dirigidos contra las leyes draconianas que atenazan y coartan el movimiento emancipador; quisiera que fuesen los obreros aquí residentes, sin ayuda ajena los que convirtiesen en polvo esas leyes inicuas, para que todos, sin excepción, argentinos y extranjeros, pudiésemos contribuir con todo nuestro esfuerzo a la muerte de esta sociedad injusta.

Si estas mis ambiciones no quieren verlas en la práctica los proletarios; si es cierto que la savia regeneradora de la Anarquía no ha penetrado aun con la fuerza que debía en sus cerebros; si los elementos embaucados quieren dejar encargada su defensa y su protesta a hombres extraños a sus necesidades, que viven satisfechos en la categoría social que ocupan, sin haber conocido jamás los efectos de la miseria, que lo hagan en buen hora; pero que después de engañados no vengan a nosotros quejándose de la traición de que fueron víctimas, sino que con la ruda lección

de la experiencia, aprendan el verdadero camino de su redención. Hemos estado siempre en la brecha y en peligro, mostrando a nuestros hermanos de trabajo los derroteros libertarios y si es que no los quieren seguir, nosotros como sinceros, como nobles que somos, no hemos de hacérselos acatar por la fuerza; y si a pesar de nuestros esfuerzos no llegan a comprenderlo y practicarlos nunca, sucumbiremos, pero no dejaremos en nuestro empeño de regenerar a la humanidad.

Sé que en todo el mundo los ideales libertarios, como antorcha social poderosa, atraviesan y disipan la oscuridad de los cerebros, y que pese a todos los engaños que a nuestra sinceridad se oponen hemos conseguido como primer triunfo de nuestra jornada, formar un núcleo internacional de conciencias y de hombres que hacen temblar los pedestales de esta sociedad y no deja tranquilos a los zánganos del privilegio.

Chicago, París, Barcelona, dicen bien claro a donde es capaz de llegar la conciencia y el puño anarquistas cuando el oído de los tiranos se cierra a los dolores proletarios.

Hay nombres que ponen de manifiesto la manera de proceder anarquista, cuando las quejas obreras no son atendidas por los gobernantes o cuando quieren hacernos víctimas de sus caprichos.

Y si de todo no somos capaces, también lo somos de llamar a las puertas de los hogares humildes y levantar legiones de proletarios, para que el mundo tiemble ante sus jueces despiertos; de usar la «catapulta que abata los mitos y el rodillo que nivele los solares»; y no nos detendremos hasta llegar a la meta de nuestras aspiraciones, es decir, hasta que la sociedad Anarquista llegue a reinar sobre la tierra, y cubra a la humanidad toda bajo los pliegues de su roja bandera.

Así somos y así procedemos los anarquistas, aunque a nuestro impulso regenerador no responda la conciencia proletaria con la intensidad y fuerza que debía.

Servia

EL GIGANTE DE NIEVE

RAYOS DE SOL.

«Obreros de Los Pinos y Tandil: Rechazad a los traidores de nuestro lado». «En Tandil está Lotito». Los Pinos tiene varios presos: La Confederación no ha ido a la huelga general. Rechazad a los cobardes».

LA PROTESTA.

Yo que vivo siempre por el interior del país, observando con la serenidad de la distancia, las cosas que pretenden hacer bulto en Buenos Aires, he rechazado con la fuerza de mi convicción forjada en la realidad de la vida obrera, la pretensión emancipadora de un grupo que haciendo trampas de gitanos, vive en Buenos Aires, haciéndonos creer a los del interior — y a los del extranjero — que tienen un gigante sin cabeza, es decir, sin ideologías, pero puro nervio en los brazos, con fuerza suficiente para derribar instituciones capitalistas o estatales.

Esto juguete se llama la C. O. R. A. y el sólo cuento del gigante — como aquel otro que malaba siete de un golpe — ha logrado sugestionar a unos cuantos que afirman seriamente las

LO QUE QUEREMOS

Hay millones de seres humanos que trabajan diez y doce horas diarias, en odiosas condiciones, a cambio de un jornal insuficiente.

Hay millones de ancianos que, habiendo fomentado la riqueza pública y edificado fortunas particulares durante una carrera de veinticinco, treinta y cuarenta años, tienden sus manos callosas y descarnadas a los transeuntes o solicitan su entrada en los hospicios.

Hay millones de niños hermosos e inocentes que carecen del alimento y la cultura indispensables.

Hay millones de mujeres bellas, naturalmente aptas para inspirar y sentir amor, que viven en la horrible y degradante irregularidad de la prostitución.

Hay millones de seres vigorosos que buscan trabajo, y sin trabajo carecen de todo lo necesario. Hay millares de jóvenes arrancados al campo, al taller, a su familia, a sus amores, en previsión de matanzas incomprensibles y criminales.

Hay millones de desgraciados a quienes la miseria, la ignorancia y la opresión, impulsan fatalmente a infringir la ley dirigida contra ellos, y como consecuencia gimen en las cárceles y en los presidios.

Toda persona de inteligencia y de corazón, debe querer que esto acabe.

Intrigantes, ambiciosos investidos de un mandato por la candidez popular, tumbantes e imbéciles revestidos con el carácter de funcionarios por complacencia gubernamental, saquean impunemente el tesoro público que alimenta el proletariado. Los ministros de un dios ridículo apoyan sobre el absurdo de los dogmas y la metafísica de las creencias, el dominio de una clase y los privilegios que la acompañan.

En su mucha ignorancia y en sus hábitos de servidumbre, las multitudes aclaman al que las azota y las aplasta; acuden respetuosamente al paso de un grande que las desprecia o las adula y aceptan pasivamente los consejos de los adormideras y de los que predicán resignación.

"Todos los espíritus libres y todos los corazones generosos, desean que eso tenga fin."

Vivir, ser dichosos, ser libres... eso es lo que queremos los anarquistas. Gustar el bienestar físico que aseguran una alimentación sana, un buen vestido y una habitación cómoda. Cultivar nuestra inteligencia, desarrollar nuestros conocimientos, enriquecer nuestro cerebro con los conocimientos adquiridos, regocijarnos nuestras miradas con la contemplación de las obras maestras del arte y de la naturaleza, procurar a nuestros oídos el encanto de las puras armonías, estudiar con espíritu independiente los problemas de la vida, pasear libremente nuestra curiosidad a través del mundo de las realidades y de las observaciones, pensar lo que nos inspira nuestra razón ilustrada y confiar a nuestra boca atrevida el cuidado de expresar nuestras ideas.

"Eso es lo que queremos"

Y queremos también fundar lo más pronto posible un medio social favorable al desarrollo íntegro de la personalidad humana, por el libre juego de las fuerzas que se agitan en nosotros y de las pasiones que nos impulsan, por el desprendimiento normal de nuestras afinidades, por la noble radiación de nuestras simpatías. Hay que pedir a la vida todas las alegrías que contiene. Propagadores voluntarios del ideal anarquista que sabemos es justo y bello, consideramos animosas las consecuencias de la batalla, y sería para nosotros más penoso permanecer inactivos en el seno de la pelea que correr los riesgos consiguientes a ella.

Del manifiesto de la "AGRUPACIÓN ACRATA"

proezas revolucionarias que realiza. Además, tiene sus elementos: cuenta con los sindicatos de canteristas. Obremos que se ocupan de la explotación de la piedra, que roturan moles con dinamita; y que bajo la influencia de los gitanos que explotan el cuento del gigante, pueden también facilitarle la tarea al monstruo rojo que se mofa de las teorías anarquistas.

No hago caso de lo que pueda decir cualquier Fulano de Tal porque sería creer, toda la prejuiciosa charlatanería de los que viven — no es bajeza — en el conventillo, a la margen de la moral, que nos prototipea el hombre social y libertario. Tomo como punto de reducción experimental el brillo de las lalatas repartidas por Piotti, Marotta y otros a quienes he oído y leído, por ociosidad psicológica, para decir que nunca tuve confianza en la fuerza bruta del gigante de marras y hasta he creído en mi pesimismo, que era obra de muchachos, que para alcanzar fama de ingeniosos, querían suggestionar no sólo a la gente trabajadora ingenua y generosa y si también a los burgueses que creen en los aparatos y en los cuentos de velorios... No dudaba que existía; que era un organismo; pero se me antojaba que era tal por sus vestiduras... que debía ser, puro trapo de color! Y que buscaba otro cuerpo sólido y limpio, para encargarle el saco rojo de su indumentaria y gritar victoriosa ¡fenómeno de los fenómenos yo he nacido después y soy la madre!

Tal se nos presenta el caso de la Federación Obrera Regional Argentina — encarcelación de la fuerza y el pensamiento del proletariado de este país — condenada al ostracismo por la presión estatal en los días del centenario y condenada a desaparecer por dogmatismo, por los dogmáticos de la lucha de clases; mientras que la C. O. R. A., el gigante asustadizo que no pudo entrar por las puertas de la Federación, porque llevó una inscripción como lema: «El Comunismo Anárquico», aprovechaba ese ostracismo fogoso, para destacarse con ansias de predominio, alentada por la sed de abstracción, disimulada con la mentira fusionista. ¡Todos sofismas!

Sofisma de los socialistas, que no quisieron justificarse como factor de transformación participando como fuerza nueva en el antipatriotismo de los anarquistas; sofisma de patriotas que habiendo establecido el terror, nos dijeron por su prensa que era el crepúsculo de todos los revoltosos sin patria, que no habría más descontentos artificiales; sofisma de los sindicalizantes que se nutrían con los despojos en la penumbra del silencio; ¡vampiros todos! que hermosa constatación esta:

La Federación Obrera Regional Argentina, fuerza real — que se agrega o se disgrega, pero no muere nunca — se ha levantado con el solo impulso de una verdad histórica de la época que irradia luces de porvenir, y como en sus buenos tiempos entabla resultadamente la lucha libertadora contra la tiranía del Estado, patrocinante del crimen capitalista.

La F. O. R. A. sin alharacas caudillescas ha atraído «su pueblo», y ante el despotismo de los que son por su condición de mandatarios, y los que despotizan por despecho con solo la palabra, — por hablar en los momentos solemnones como personas representativas, o por el arte de ser ridículos como los payasos — afirma su característica combativa, habriendo un nuevo ciclo a la organización genuinamente sindicalista.

En cambio, el gigante nervioso, impulsivo y atropellador de doctrinas permanece impasible porque los gitanos — hoy en jira sacan más plata de un oso bailando o haciendo piruetas.

Así lo denuncia LA PROTESTA en el primer día de huelga general. Trocando el canto augural de la «fusión» efectiva, por el apóstrofe a los desertores. No sé lo qué dirán los «obremos» redactores de «La Acción Obrera» que una semana antes nos decían que la C. O. R. A. era cada vez más robusta, más batalladora, etc., y presumían de su condición plebeya, tirando piedras contra los redactores de LA PROTESTA, que no deben tener certificados de empuñales.

Dedución: O los «obremos» que escriben y hablan con «sentimientos de clase» son unos audaces simuladores, o es la verdad que la C. O. R. A. era nada más que un gigante de nieve, que la Federación y LA PROTESTA, en su acción uniforme, levantados por encima de la tiranía y de las circunstancias; condensadas la fuerza colectiva y la potencia luminosa del Ideal; arrojan en su rededor rayos de sol que lo convierten en la nada.

El gigante de nieve se derrite... se derrite irremediamente. ¿O no existía ya, la víspera de la huelga general? Bautista V. Mansilla.

Reina en esta mucha ansiedad por conocer los acontecimientos que se desarrollan en esa, debido a la prepotencia gubernamental empleada con los anarquistas de la provincia y los desalmados con la Federación. En correspondencia de un diario local, adelantándose a la consigna que en estos casos pisan los gobernantes a los periodistas del orden social, ha remitido un telegrama dando cuenta del «fracaso» de la huelga proclamada por los anarquistas. «Solamente», dice, se adhirió en el paro 7 mil obreros. En todos los talleres se trabajó. No obstante, otro diario local, dice que en Rosario hubo disturbios y varios heridos, si hemos de saber lo que ocurre en esa por intermedio del aludido correspondiente. Berio, nos quedaremos en ayunas. Las inspiraciones de los «directores» de la calle México son más poderosas que la verdad, que no la dice en sus telegramas el citado correspondiente.

Ayer hubo una animosa y concurrida asamblea en el Centro Barrett.

Se trataron asuntos de importancia para la buena marcha del centro y se nombró una nueva comisión administrativa como sigue:

Secretario: Libre Java y Sassone, tesorero: Luis Pozzo.

Vocales: Vera, Leal y Alejo Flecha. Este último compañero pidió a la asamblea la destitución del secretario del Centro, Emilio Rigamonti, por haber hecho publicaciones injuriosas contra varios camaradas y ser un elemento disolvente entre los trabajadores que pertenecen a la Federación Regional, a la cual odia con salvaje ceguera. Ni uno sólo de los asambleístas salió en su favor; tal es la conducta rastrera de este sujeto que todo lo que se relaciona con el anarquismo, lo detesta como si fuera un Poppiano.

La Federación Regional, ha lanzado un manifiesto con las bases y fines de la institución, que son los mismos de la F. O. R. A.

Desde hace cerca de un mes, se encuentra en ésta Miguel Baudraco. Ha llegado bastante enfermo, hallándose a la sazón muy mejorado. Son muchos los obreros que lo visitan. Su llegada da despertado alegría, pues Baudraco ha sido siempre estimado por el elemento anarquista de estos países por su sinceridad y valentía en la lucha social que se sostiene.

Salud y adelante;

Corresponsal

Nuestras Correspondencias

De Chacabuco

Compañeros de LA PROTESTA: Salud!

Ante el abandono criminal en que se deja por parte de sus desvergonzados colegas a los periodistas dignos y altivos amenazados con todo el odio salvaje y brutal de una ley criminal y absurda, que atenta contra todos los derechos humanos y niega hasta las mismas garantías consignadas en la Constitución de esta república, los hombres dignos, sin distinción de idealidades, deben unirse para impedir que se consuma el crimen de lesa humanidad como sería el de condenar a tres inocentes en nombre de la justicia, cuyos más elementales principios son a todas luces desconocidos.

La prisión del camarada Florencio González así como la de los directores de los periódicos «El Porvenir» y «La Verdad» de Punta Alta, es un bofetón en pleno rostro a la libertad y a la justicia.

La prensa burguesa y más que esta la prostituida prensa socialista silencian estos hechos vergonzosos y denigrantes para la dignidad humana.

Es necesario, pues, que los hombres todos que estiman en algo su libertad y su decoro traten por todos los medios a su alcance de hacer respetar derechos desconocidos.

Animado de estos propósitos un núcleo de hombres amantes de la libertad, se ha constituido en «Comité de agitación» contra las leyes brutales que atentan contra los derechos más inalienables de los individuos y pro libertad de los periodistas detenidos.

Este Comité correrá con los trabajos tendientes a provocar un movimiento de opinión pública en todo el país contra el imperio de esas leyes brutales y a favor de las víctimas de sus disposiciones draconianas.

Todos los compañeros y hombres dignos que deseen acompañarnos en esta cruzada reivindicadora, pueden enviar su adhesión al «Comité de agitación» contra las leyes de residencia y de defensa social y pro libertad de los periodistas encarcelados, a la dirección siguiente: — Redacción de «El Combate», calle Pringles 44, Chacabuco. — F. C. P.

Los que en una u otra forma quieran cooperar a los trabajos a realizarse en este sentido, pueden dirigirse al secretario general del Comité en Chacabuco camarada Celestino González.

Dada la importancia de semejante iniciativa, no dudamos que los compañeros de esa, así como los del interior, prestarán su concurso, formando con este objeto tantos sub-comités como sea posible e intensificando la propaganda hasta conseguir la libertad de los detenidos.

Os saludamos en nombre de «El Comité de agitación» contra las leyes de residencia y de defensa social y pro libertad de los periodistas encarcelados.

Celestino González.

De Marcos Juárez

La huelga general decretada por la F. O. R. A. no ha tenido resonancia en esta localidad, no precisamente por falta de ambiente y simpatía, sino porque esto es lo que podríamos llamar un pueblo muerto: tal la falta absoluta de trabajo.

Actualmente nos concretamos a hacer propaganda activa, pues pronto asistirán los explotados de la cosecha y es conveniente que éstos cosechen también ideas.

El 1.º de noviembre daremos en esta una conferencia sociológica, hará uso de la palabra un simpatizante de ésta: I. M. Lavan.

Los obreros de este pueblo se organizaron hace tiempo en sociedad de resis-

tencia; esto ha dado trastornos a muchos que temen y, con razón, el despertar obrero.

Por un papelucho local titulado «Revista Italiana» me entero que el cucaracha solanudo de este pueblo, intentando contrarrestar la propaganda que realiza la Sociedad Oficios Varios, hizo venir a ésta a un tal Luis Saralengo, quien dará una serie de «conferencias» sociológicas (sic).

Este señor es todo un orador de sacralidad y nada bueno ni nuevo puede enseñar a los trabajadores; éstos deben ya despreciar a estos pastores, que al igual que los socialistas, sólo quieren cubrir con un nuevo nombre las miserias e iniquidades de antaño.

Lucifer.

De Mar del Plata

Os comunico mis impresiones sobre la huelga general de solidaridad y protesta que en ésta hemos sostenido.

El paro en los días 24 y 25 ha sido absoluto. El segundo día la policía permitió una asamblea la que resultó numerosa.

Mañana domingo se efectuarán dos una a las 9 a. m., y otra a las 2 p. m., en las que harán uso de la palabra varios compañeros de la localidad.

Como veis, Mar del Plata no ha desmentido en esta ocasión su fama ya bien cimentada de revolucionario.

Los obreros de las canteras de «El Mandriño» y de Bailat en el puerto, paralizaron el trabajo plegándose a la huelga general.

Los obreros de las obras del puerto pidieron una delegación a la F. O. Local para que los apoye en la presentación de un pliego de condiciones pidiendo mejoras; ésta ha accedido enviando dos delegados.

Aun ignoramos qué resultados han obtenido estos obreros en sus gestiones ante los capitalistas.

Os saludamos hasta otra.

Corresponsal.

De Rio IV

El miércoles 22 de octubre, llegó a esta, procedente de no se sabe dónde, el sindicalista Sebastián Marotta, el cual venía con el propósito de dar dos conferencias en esta localidad. La primera, la dió el día 22 en el cine «San Martín».

Habló del sindicalismo obrero, de la lucha de clases, y quiso demostrar que la revolución social sería obra exclusiva de los obreros sindicalistas, etc. Al día siguiente volvió nuevamente a dar la segunda conferencia y esta vez, al terminar el, ocupó la tribuna el que suscribe, refutando a Marotta en el concepto de la revolución. Manifestó el compañero Galimberti que la revolución social no podía ser obra netamente de los trabajadores, por cuanto existen muchos individuos que no son ni nunca fueron obreros del músculo y no obstante, propician esa revolución. Demostró la necesidad de instruir a los obreros, hizo constar de modo terminante que dentro de las organizaciones gremiales era necesario buscar la integridad personal del obrero, única manera de hacerlo consciente y por tal, capacitado para la lucha.

Después de algunas otras consideraciones, terminó, y el sindicalista volvió a tomar la tribuna haciendo una repetición de lo que anteriormente dijera; mas no pudo desvirtuar las razones que habían sido expuestas. Concluido que hubo el tal Marotta, toma la palabra el compañero Cueto, y después de buenos y reales argumentos, concluye demostrando que existiendo un anarquismo organizador no puede ni debe existir el sindicalismo.

Vuelve a la tribuna ese redentor de los trabajadores y habla unos minutos, dice que los anarquistas queremos cristalizar a la sociedad humana en el crisol de nuestra ideología, cuando en vez todo se transforma. Esa es la obra de los mistificadores. ¿Quién le ha dicho a Marotta que anarquía no es libertad? Y si anarquía es libertad, ¿cómo se cree que la libertad puede ser susceptible de ser cristalizada?

Nada hasta aquí; concluye el señor de la acción y al instante que Cueto pretende levantarse a objeto de aclarar los erróneos conceptos vertidos por el conferenciante de la Con... se le presenta nada menos que un señor Comisario de policía y antes de dar un paso siquiera, le dice: «¡Vea! tengo orden de la comisión organizadora de estas conferencias de no dejar que usted hable».

Interrogado Marotta por Cueto, contestó que él ignoraba quién podía haber dado tal orden.

No quiero decir que él fuera quien la dio ni tampoco conociera esa triste y baja determinación de la comisión, pero sí puedo decir que nada hizo respecto a que esa orden se retirara. Como se ve, pues, ha quedado bastante mal parado el sindicalismo en esta ciudad, donde comenzamos a organizar a todos los gremios, cuya necesidad sea sentida.

El domingo 26 realizamos un mitin de protesta a raíz de los hechos de Punta Alta, Berazategui, Tandil, etc., del que ya deben tener conocimiento en esa, pues enviamos telegramas.

El mitin fué regular y estuvo realizado en el mayor orden, no podemos quejarnos de la policía de ésta, pues se ha portado muy diferente de lo que sabe ser la de esa.

Hablaron los compañeros Carlos R. Cueto, Luis A. Olivares y el que suscribe, terminó el acto en un grande entusiasmo y acordando el envío de el telegrama a que hago referencia.

Pablo Galimberti.

De La Plata

Nuevamente el proletariado consciente de esta burocrática localidad, ha elevado su voz de protesta contra los abusos y tropelías de las policías argentinas, secundando así la alta, la noble, la justa iniciativa de la F. O. R. A.: la huelga general.

Si este paro no llenó los fines anhelados por todos los hombres que se precian, no fué por cierto debido a la falta de la actividad de los componentes del Consejo Federativo Obrero Local, ya que éstos, interesados en hacer sentir la fuerza de los productores, bastante se movieron.

Demasiado a fondo sabían que muchos gremios no habían de responder, dado el momento álgido porque atraviesan. Los que más pudieron hacer, desconocen por completo los amplios principios de la organización obrera; en éstos, unos pocos inteligentes, no se atrevieron a romper las filas, temiendo ser víctimas de la delación de sus mismos camaradas.

Sin embargo, no todo fué silencio. El gremio de mosaístas unánimemente abandonó el trabajo. Merecen un aplauso estos compañeros.

En los fundidores fué también completo el paro. Lástima grande que el calor y el entusiasmo de estos dos gremios no se comunicara al de rodados, que en casos como este dicen mucho más que ninguno en una ciudad. Entonces sí que la burguesía se hubiera enroscado de indignación.

Carpinteros, albañiles, herreros, panaderos y demás, aunque no en muy gran número, respondieron dignamente. Este último desafiando miserias y cobardías, fiel a su tradición, seguro del sacrificio, se lanzó a la aventura, dispuesto a derrotar la adversidad... Quedaron crucificados unos cuantos compañeros po-

no se lamentan. Son de los que creen que hay que corer el riesgo cuando se ansia vivir. Crucificados y todo, rien de los carneros, de los doctores y de los accioneros que accionan.

El gremio de cocheros fué traicionado por la propia comisión. Varios compañeros de este gremio, no ataron el viernes por la mañana; así también los chauffeurs; pero se estrellaron contra la terquedad de la comisión que se obstinaba en no querer prestar ninguna clase de solidaridad. No obstante esto, el mismo día a la noche debió realizarse una asamblea. Allí se sabría el por qué de tanta terquedad. Mas no hubo caso: la comisión, violando los derechos colectivos, atrancó las puertas con el objeto de que la asamblea no se realizase. Triunfaba el método socialista.

Parece ahora que se va a convocar a una reunión, a chauffeurs y cocheros. Era tiempo. ¡Hay que revolver a los rutinarios, compañeros! Aire, luz, toda amplitud necesitan las sociedades de resistencia! ¡A trabajar, pues, compañeros!

El viernes hubo conferencia en el local de la Federación. Varios compañeros hicieron uso de la palabra exponiendo el significado del movimiento, y tuvieron frases de aliento para los que abandonaron el trabajo.

El sábado no se pudo llevar a efecto la que patrocinaba el Centro «Emilio Zola», pues la policía la suspendió, alegando la causa de la circulación de los manifiestos que convocaban al pueblo para ésta. Por este delito (cosa bárbara el delito!) fueron detenidos por varias horas algunos compañeros. Recobraron luego la libertad.

El domingo, en dos conferencias, — la de la tarde y la de la noche, — hablaron varios camaradas, entre ellos Pedro López, de esa, dando por terminado el paro, según resolución de la F. O. R. A.

Sin otro particular, salud. Corresponsal.

Resumen telegráfico

Huelga de mineros

Choques sangrientos

Nueva York, Octubre 29. — Comunicaciones recibidas de Trinidad, Colorado, informan que se ha reagrado el movimiento huelguista de dicha zona.

Ayer celebraron un mitin los huelguistas contra los cuales cargó violentamente la policía en número de 300, hiriendo a numerosos obreros. Más tarde, en vista de esta actitud criminal de la policía volvieron a reunirse los obreros, protestando contra ese proceder, y sobre los cuales nuevamente cargaron las fuerzas. Los obreros repelieron la agresión produciéndose por lo tanto un reñido choque en el cual resultaron numerosos muertos y heridos.

Fué declarado en estado de sitio el distrito minero en que estalló la huelga. Gran cantidad de obreros fueron detenidos y allanados numerosos domicilios.

Desde Denver fué enviado un tren especial conduciendo tropas de la guardia nacional.

Reina general indignación entre los mineros de otros distritos, con motivo de los atropellos policiales, y se cree será declarada la huelga en otros puntos como acto de solidaridad a los mineros de Trinidad.

Huelga a bordo

Londres, Octubre 29. Informan de Southampton, que ayer se declararon en

huelga, debido a las pésimas condiciones y continuos abusos de que eran objeto, los maquinistas del vapor «Arlanzaz», que el viernes partía para Buenos Aires. Se hacen gestiones para tratar de solucionar el conflicto.

Periodista condenado

París, Octubre 29. — Falló ayer el tribunal correccional en el juicio seguido contra el compañero M. Fourcade editor de la hoja «L'Anarchie», por delitos de imprenta. Fué condenado a dos años de prisión y mil francos de multa.

El movimiento huelguista

Montevideo, Octubre 29. — Con toda firmeza persiste el paro de los obreros tejedores.

Entre los gremios adquiere cada día mayor consistencia la idea de declarar el paro general como acto de solidaridad. En este sentido la F. O. R. U. no se da un momento de reposo activando la propaganda.

Reina gran agitación entre los guardas y los motoristas del tranvía del Norte.

La Federación Obrera, convocó a todos los tranviarios a una asamblea, a fin de adoptar medidas radicales contra las empresas.

Huelga general en Chile

Importancia del movimiento

Valparaíso, Octubre 29. — En las dos grandes asambleas celebradas anoche y hoy por la tarde, por la Federación de las sociedades obreras, fué acordado por unanimidad y en medio de un entusiasmo desbordante, declarar la huelga general hasta tanto los patronos accedan a lo exigido en el pliego de condiciones presentado, y por el cual reclaman el establecimiento de la jornada de ocho horas, abolición de multas, aumento de salario, seguro obrero contra los accidentes de trabajo, descanso dominical y abolición de las disposiciones de retratar a los operarios.

Todos los gremios están en huelga excepto los movilizadores de carga de la bahía, los cuales probablemente se plegarán al movimiento.

La ciudad a permanecido sin tranvías y a oscuras, efectuándose el traslado de los pasajeros en carruajes y carretelas.

Las tropas han sido acuarteladas.

Un juicio sobre la Argentina

Madrid, Octubre 29. — Telegramas recibidos de Santa Cruz de Tenerife, Canarias, anuncian que la escritora Carmen de Burgos, de regreso de la Argentina, dió una conferencia en dicha ciudad, censurando a la Argentina, país, dijo, donde no había hallado ni arte ni intelectuales ni libertad.

Sobre todo libertad.

El Congreso Sindicalista

Debemos salvar algunos errores en los nombres, deslizados en la correspondencia publicada ayer sobre el Congreso Sindicalista Internacional. El secretario general «Borsman o Bovvman», es BOWMAN y el secretario del Congreso «Christian Cornelien», es el conocido compañero «Christian Cornelissen».

Son errores de caja, que quedan salvados con estas líneas.

El domingo 7 de Diciembre se realizará un gran pic-nic en la Isla Maciel organizado por el comité «La Protesta» y a beneficio del diario.

La función de Avellaneda

EL 25 DE OCTUBRE

Vista por el lado de la ganancia en dinero fué un fracaso, pues en lugar de haber dejado beneficio, dió pérdida. Y no podía ser otra cosa debido a las circunstancias. Por causas de todos conocidas muchos compañeros no pudieron concurrir, y como precisamente empezó a llover al principiar la función y no paró la lluvia hasta el fin, muchas familias que hubieran concurrido no pudieron hacerlo. Pero la función considerada del lado moral y artístico fué todo un éxito.

La actitud del escaso público esta vez fué correcta y no como otras veces que mereció más de un reproche. Y el cuadro que, dicho sea sin intención de rebajar a nadie, es uno de los mejoritos entre los que actúan sobre nuestras tablas, trabajó bien. Claro es que Garguilo, Carusi, Méndez, Viacava, Stombellini y demás no son artistas y no se les puede pedir que trabajen como los profesionales; pero como aficionados trabajan bien, y sino hay que alabar sin tasa ni a quien no se lo merece la verdad hay que decirlo y es esta que digo; y por otra parte el reconocerle a la gente el mérito que tiene estimula mucho más que el fulminar condenaciones. Y así le entendió el público aplaudiéndolos a todos.

Se puso en escena el drama intitolado «Mate dulce», trabajo que en verdad merece unos comentarios críticos. Los que voy a hacer a la buena y sin más. Allí van.

Martínez Cuitiño es un hábil dramaturgo y sus obras son muy interesantes, no hay duda alguna sobre esto; pero este «Mate dulce» es una obra desconsoladora, deprimente; de sus escenas sacadas de la vida real y trasplantadas a las tablas emerge la inmoral moral de los burgueses. Y sino véanse la trama y los personajes.

Uno de estos es don Pedro, un borracho perdido completamente degenerado, que vive a costillas de sus hijas, las que al principio trabajan de costureras o modistas y después encuentran quien las matenga. Este don Pedro tiene en una ocasión un arrebatado de borracho, pero cuando el público cree que, dado lo excepcional de las circunstancias, va a tener un gesto de hombre no hace más que charlar y amenazar y concluye por declararse un inservible por todos conceptos. Este degenerado, este guñapo humano es un tipo pintado con mano maestra, como todos los demás, y es muy instructivo.

Otro personaje, el peor de todos, don Fernando, es el prototipo del cajetilla mal educado, abusador y cobarde. Es el tipo que conocen en París y en otras partes bajo el nombre de rastacucero argentino, porque cierto número de padres de levita, de los que creen que al que tiene plata todo le está permitido y que no tienen dignidad ni vergüenza, ellos, esos burgueses criollos que se las dan de tan patriotas, han hecho por allá y por aquí también, cosas que los apaches no hacen, causando con ellas el descrédito de su país. Este tipo repulente de don Fernando, porque es uno de los que pagan se erige en amo autoritario y tiránico, y se propasa insultando y golpeando a mujeres indefensas y a un viejo reblandecido (don Pedro), y cuando éste lo amenaza con el facón el valentón huye y corre a llamar al vigilante. Después, estando don Pedro preso, con la complicidad y la ayuda de la madre y de la hermana de la pobre Leonor la obliga a ésta a tomar un remedio para abortar, pues el otro no quiere hijos, y eso es causa de la muerte de ella. Y luego todavía tiene la desfachatez de decir que él no tiene la

culpa, y a la otra buena pieza de un compañero, Pastor, le propone irse a la estancia o a una casa de esas a armar un baiongo; y esto principalmente cuando Leonor acaba de morir por culpa de él.

Otro personaje es Pastor, amigo y asociado del precedente. Es un poco menos puerco que don Fernando; pero no de mucho. Porque su amante le anuncia que va a tener un hijo, se enoja, habla de mandarse mudar y permite después que la obliguen a tomar el remedio que ha de matarla.

Doña Casimira es el tipo acabado tan vulgar y tan conocido de la alcahueta de sus propias hijas, y además se hace cómplice activo del crimen que cuesta la vida a una de ellas. Una sola disculpa tiene: la miseria que disculpa muchas cosas.

Otro personaje es María Luisa, hija de don Pedro y de doña Casimira. Costurera y pobre, ávida de lujo y de placeres y envidiosa como la mayor parte de las mujeres, y teniendo constantemente a la vista el ejemplo de un padre degenerado, acepta un amante que la desprecia y la golpea a cambio de unos centavos que le permiten lucir vestidos, joyas y carnicinas. Y después es causa de la muerte de su propia hermana, a la que ella y su madre la inducen a tomar para abortar un brevaque que le iba a quitar la vida. No es un personaje muy simpático, que digamos, pero es una víctima de la actual organización social, y eso le da derecho a cierta indulgencia de parte nuestra.

El único personaje que vale algo en este drama es Leonor, hermana de la protagonista. Ella, teniendo a cabeza llena de mil aspiraciones y deseos nunca satisfechos, tiene que trabajar como una leona para vivir miserablemente. Se presenta Pastor, la requiebra y la regala, ella ve en él el príncipe bonito de los cuentos de hadas y de sus ensueños, y ¿qué extraño que se enamore de él? Ella ama y se entrega sin reservas a un hombre que cree bueno; pero cuando se da a conocer por lo que es, un malvado y un ingrato, cuando él le pide a ella que mate al hijo que lleva en sus entrañas y la amenaza con abandonarla si no lo hace, entonces se subleva y le escupe a la cara los juicios que por su conducta le merece:

—Vete — le dice — no quiero que te quedes, mal hombre, perro, perro. — Y cuando Fernando la quiere obligar a tomar el brevaque asesino se rebela, declara que el hijo es de ella y que si su padre lo abandona ella no lo hará. Claro, después ¿qué iba a hacer una muchacha sola contra todos? acaba por tomar el remedio y muere por haberlo tomado.

Así es este drama. Vemos en él a cuatro degenerados, siguiendo tales desde el principio hasta el fin, y triunfando los más sinvergüenzas, Fernando y Pastor. Vemos sucumbir al único personaje simpático de la obra, a la pobre Leonor que muere víctima de su ingratitud, de su pasión y de la maldad de los demás. Casos así suelen ocurrir todos los días: sin embargo el triunfo de los canales es un espectáculo poco edificante, y como arte es poco estético. Hubiera siquiera algún cuadro de luz en los sombríos de este «Mate dulce»; pero no los hay.

Por lo visto los burgueses están empeñados en hacernos creer que el mal triunfa siempre; pero no es siempre así. El bien persiste a pesar de todo, y triunfará algún día.

La otra obra que se representó, «Don Trifón», del compañero Garguilo, es una obra de esparcimiento, buena en su género pues sus cómicas situaciones hacen reír a todo el mundo.

Tal fué la última función organizada por el Comité de «La Protesta» en Avellaneda.

Cronista.

MOVIMIENTO OBRERO

Mosaístas de Rosario

Continúa firme como el primer día la huelga parcial que esta Sociedad sostiene contra las fábricas de Santiago Fovall y Cia. y Antonio Di Paoli. Una prueba palmaria del éxito de nuestra acción, está en que el capataz Antonio Borazo al 23 del corriente, al aclarar el día se ocupaba en sacar con un cuchillo los manifiestos que el gremio había lanzado. — Este es el que valiéndose de su habitual hipocresía, aconsejaba a los obreros a reclamar por el pago y otras mejoras, para llevar impresiones al patrón y bienquistarse con esa traición.

Ahora que la huelga aprieta, se afana por encontrar traidores al movimiento sin que le resulten sus gestiones.

Igualmente nos extraña que Francisco Braza, mecánico de S. Fovall y Cia., que tanto alarde hace de ser ácrata reniegue de la causa, buscando con su igual empeño carneros que traicionen el movimiento. Queremos hacer especial mención de este sujeto que hoy alabado del patrón, se complace con lanzar burias sangrientas a los huelguistas.

Como estamos convencidos del triunfo que nos espera y de los resultados de nuestra táctica, hacemos caso omiso de tanta maldad, sin olvidarnos por eso de sindicarnos como traidores del movimiento obrero a quienes no dudamos deberán una satisfacción.

La huelga sigue en el mismo estado; no hay krumiros y la paciencia de los fabricantes se acaba al ver sus talleres desiertos y el tesón y conciencia del gremio que en la última asamblea votaron cinco pesos cada uno por quincena para socorrer a los huelguistas a fin de que en ningún hogar obrero falte el pan y flaquee su entusiasmo y su fe por los aprietos del estómago.

Mañana se reúne la comisión con el fin de llamar a asamblea para el sábado con el objeto de tomar nuevas resoluciones de acuerdo con las necesidades del momento.

Por lo pronto se hará una agitación tendiente a denunciar al público y a los consumidores el fraude en la elaboración e impedir que las demás fábricas socorran con materiales a las fábricas en huelga, so pena de caer sobre ellas.

A ese objeto se han lanzado dos vibrantes manifiestos y se seguirá en esa forma hasta desmenuzarse a los patronos y obligarles a capitular por la fuerza de las cosas y el tesón de nuestro empeño.

La Comisión.

L'Alianza Gremial

Asamblea que resulta una emboscada

Pesquisas y traidores

La sociedad de mozos cuyo nombre nos sirve de epígrafe, había de celebrar asamblea, como lo tenía anunciado ayer a la tarde, pero debido a la intromisión de pesquisas y policías llamados por los honorables miembros de la Comisión, no pudo celebrarse, y a no ser por esta arbitraria medida, la C. D. habría sucumbido al peso de la asamblea.

Los que componen esa C. D. están un completo descrédito entre los asociados y también entre el gremio, pues son los mismos que otrora realizaron toda clase de trabajos para tirar por tierra al Sindicato de Mozos, entidad que respondió a los fines reivindicadores de la clase proletaria; es por esto que en la asamblea que había de verificarse ayer, los asistentes desearon liquidar las cen-

tas con ella, ya que es obstáculo a que el gremio se encamine hacia la ruta que desearon los asociados como seguridad y defensa de los mismos.

De antemano tenían prometido la suspensión de este acto, ya que en él los revisadores de cuentas habían de hacer cargos contra los mangonales de los fondos de los asociados, lo mismo que de los abusos arbitrarios de que han echado mano para eliminar a los individuos que no quieren ser carnada de esos tiranuelos.

No sólo podemos aquí constatar que estaba prometida la suspensión de la asamblea, si que también la instigación a la comisaría de pesquisas para hacer detener a los compañeros que hicieran obstáculo a los planes de esa comisión en descrédito, que a todo trance quiere manejar los fondos de la entidad y la voluntad de sus componentes.

Hemos visto en esa asamblea a todo un señor viejo y que peina canas, ir a llamar a un cabo de vigilantes para hacer detener a varios socios, como también al presidente de esa sociedad de autócratas, vanagloriarse de que sólo tenía que indicar con el dedo a los pesquisas para detener a los compañeros. Y luego dirán los señores de «La Retaguardia» que son elementos extraños los que forman parte de la sociedad!

Este gremio lo hallamos muy desorganizado y es de todo punto necesario que los camaradas conscientes no consentan que esos cuatro desalmados los manejen a su antojo, puesto que no realizan otra obra que la de pesquisas y capitalistas, siendo pagos por las casas importadoras de géneros de almacén.

Como hay mucho que hablar sobre este gremio en la capital, lo haremos otro día, pero declaramos que es un bochorno como se conducen esos señores de la comisión ante la voluntad de un gremio que desca desaparezca su dirección.

A. B. II.

El gremio de ferroviarios

Por malos caminos

Teníamos la plena convicción de que el gremio de ferroviarios después de la última huelga sostenida contra las compañías de ferrocarriles de este país, ante su completo fracaso, motivados por su falta de táctica y práctica en la organización, puesto que siempre vivieron alejados de ella, reaccionarían volviendo al campo de la lucha obrera provistos de mejores armas, de nuevos bríos, de fuerzas y experiencias conquistadas en los acontecimientos que han visto producirse ante ellos.

Eso pensábamos. Por eso al organizarse definitivamente la F. O. Ferrocarrilera nos alegramos, viendo en ella el principio de una nueva era de lucha intensa y verdaderamente obrera para el gremio ferrocarrilero.

Pero... Nos desengañamos muy pronto. Si contraproducente era la antigua organización ferroviaria denominada «La Federación» de la que aun quedan sus vestigios, porque todo lo que hacía lo hacía mal, no mejor va resultando la F. O. Ferrocarrilera porque, aunque dueña del recíproco, desde que se constituyó, hasta la fecha... no hizo nada de lo mucho que está en el deber de hacer para el colosal gremio que cobija.

Hacemos exclusión — se entiende — de las secciones del interior, por cuanto esto se concreta a un hecho reciente producido en la capital.

Es por todos sabido que al darse por terminada la huelga general ferrocarrilera, infinidad de obreros — maquinistas, fogoneros, limpia máquinas, etc., — guardaron costumbres. La intervención de «La Federación» ante el presidente de la república recabó de este la promesa de que el personal sería readmitido. Garantía su promesa bajo su palabra de honor (¡pobre honor!). Cándidos hasta decir basta, los ferrocarrileros esperaron desde el año pasado hasta la fecha y, como andan aún por ahí la mar de obreros costumbres la comisión de «La Federación» teniendo en cuenta que el señor presidente «pudo haberse olvidado», se presentaron el martes a recordárselo al ministro de obras públicas. Este como el primer magistrado, prometió ocuparse «bajo su palabra de honor».

Y los ferrocarrileros confiados en ello, ¡vuelta a esperar!

No nos extraña la actitud de «La Federación», institución eminentemente burguesa y conservadora. Son prácticas eminentemente pacíficas, bien vistas por el gobierno y por los círculos católicos, pero lo que sí nos extraña es la actitud de la F. O. Ferrocarrilera que después de más de un año de haber sido organizada, como dijimos al principio, no hizo, absolutamente nada... como no sea trasladarse al local del templo de la calle Méjico 2070.

El gremio ferrocarrilero espera con ansiedad la hora en que el H. Consejo de la F. O. Ferrocarrilera se determine convocar a un congreso ferroviario, paso de gran importancia y trascendencia para la firme y sólida organización del gremio. En dicho congreso como cláusula principal debería discutirse la actitud a asumir ante la negativa de las empresas en aceptar a estos despedidos que son los más conscientes y más activos del gremio. Esto y muchas otras resoluciones deberían tomarse allí. Mas hay deseos, intereses particulares que se oponen a que el congreso se realice. El C. F. no da señal de vida; si de vez en cuando despierta de su letargo es por obra de nuestros puntos de fuego que les molestan o por los oradores de la F. O. R. A. que en determinadas ocasiones les han prendido banderillas en los hijeros, obligándolos a obrar.

Tiene la F. O. F. que reaccionar; a mejor dicho: accionar. No es posible que por temor a que de el congreso a efectuarse la F. O. F. se pase a la F. O. R. A. (y eso es la causa que motiva su no realización).

La ley de jubilaciones está por entrar en vigencia, el gremio está en situación decaída y «La Federación», la causante de grandes desastres en el gremio es la única que toma cartas en el asunto. ¿Y ya vemos cómo lo hace? ¿Qué esperan entonces los ferrocarrileros? ¿Qué hace la F. O. F.?

Volverse a menudo sobre el asunto pues queda mucho que decir, como a vosotros mucho que hacer.

En defensa

¡Leyendo en «La Acción Obrera» una contestación del jefe ejército del sindicalismo rosarino respecto a una acusación varonil de Mora; no pude menos que escribir estas líneas que son, no la defensa del individuo por el ideal que sostiene, sino que la defensa a la verdad manifiesta.

ra, infinidad de obreros — maquinistas, fogoneros, limpia máquinas, etc., — guardaron costumbres. La intervención de «La Federación» ante el presidente de la república recabó de este la promesa de que el personal sería readmitido. Garantía su promesa bajo su palabra de honor (¡pobre honor!). Cándidos hasta decir basta, los ferrocarrileros esperaron desde el año pasado hasta la fecha y, como andan aún por ahí la mar de obreros costumbres la comisión de «La Federación» teniendo en cuenta que el señor presidente «pudo haberse olvidado», se presentaron el martes a recordárselo al ministro de obras públicas. Este como el primer magistrado, prometió ocuparse «bajo su palabra de honor».

Y los ferrocarrileros confiados en ello, ¡vuelta a esperar!

No nos extraña la actitud de «La Federación», institución eminentemente burguesa y conservadora. Son prácticas eminentemente pacíficas, bien vistas por el gobierno y por los círculos católicos, pero lo que sí nos extraña es la actitud de la F. O. Ferrocarrilera que después de más de un año de haber sido organizada, como dijimos al principio, no hizo, absolutamente nada... como no sea trasladarse al local del templo de la calle Méjico 2070.

El gremio ferrocarrilero espera con ansiedad la hora en que el H. Consejo de la F. O. Ferrocarrilera se determine convocar a un congreso ferroviario, paso de gran importancia y trascendencia para la firme y sólida organización del gremio. En dicho congreso como cláusula principal debería discutirse la actitud a asumir ante la negativa de las empresas en aceptar a estos despedidos que son los más conscientes y más activos del gremio. Esto y muchas otras resoluciones deberían tomarse allí. Mas hay deseos, intereses particulares que se oponen a que el congreso se realice. El C. F. no da señal de vida; si de vez en cuando despierta de su letargo es por obra de nuestros puntos de fuego que les molestan o por los oradores de la F. O. R. A. que en determinadas ocasiones les han prendido banderillas en los hijeros, obligándolos a obrar.

Tiene la F. O. F. que reaccionar; a mejor dicho: accionar. No es posible que por temor a que de el congreso a efectuarse la F. O. F. se pase a la F. O. R. A. (y eso es la causa que motiva su no realización).

La ley de jubilaciones está por entrar en vigencia, el gremio está en situación decaída y «La Federación», la causante de grandes desastres en el gremio es la única que toma cartas en el asunto. ¿Y ya vemos cómo lo hace? ¿Qué esperan entonces los ferrocarrileros? ¿Qué hace la F. O. F.?

Volverse a menudo sobre el asunto pues queda mucho que decir, como a vosotros mucho que hacer.

En defensa

¡Leyendo en «La Acción Obrera» una contestación del jefe ejército del sindicalismo rosarino respecto a una acusación varonil de Mora; no pude menos que escribir estas líneas que son, no la defensa del individuo por el ideal que sostiene, sino que la defensa a la verdad manifiesta.

Mora, en su vida de luchador infatigable, nunca ha levantado contra sí, ¡a crítica alisonante de nadie.

Y Mora, cuando el compañero Rigotti (este es el nombre del super hombre rosarino) como luchador incensable de la causa obrera, es un ser gigante comparado a mi personalidad de obrero; y yo, no me creo nada menos que usted, ¡a galista que vota en tiempo de elecciones.

Aún cuando seamos grandes amigos creolo, Rigotti; no puedo tolerar la injusticia de ninguna acusación falsa como es la suya.

del que como la vida tr... y delo... del joven secretario d... F. O. L. R. usted que es he de la p... de que a veces se le ha de víctima, y usted que sabe que en la última huelga has a sus car el ros gol e rante i fum mento, debi ra por digni... y por amor a la causa obrera, g... los columnas de un periódico para otras causas que no se n aquélas de desv... lo in desvirtuado.

A la le digo, no de fendo al individuo; que es grande y al ivo, sincero y puro como el más de los s'pers'ndicalistas. De nito solamente la ve dad.

no hable de los «anarqueros» porque usted, secretario de la sociedad de herros de Rosario, pe ntio que en la a... los asociados votaran contra el p... general.

Si opo le n fué nula; usted no hizo casi nada para evitar tanta vergüenza carnal.

Ahora le pido escuche este consejo de amigo.

Evi e las compadras en la forma de escribir, las pretendidas ironías que resultan sandeces, y saque (ya que usted puede hacerlo) del local donde se hallan, que es una cueva de inútiles «socialistas» fracasados, a los obreros del gremio a que usted pertenece.

Porque es mucho más honroso estar entre obreros (aun siendo éstos equivocados) que convivir entre los más ruines de los mistificadores políticos, los reformistas.

Y aun creyendo como usted cree que los obreros de la F. O. L. R.: «no valen nada» los figurais, por ventura, que con la crítica malévola y banal y que con estar alejados de ellos los vais a chacer valer?»

Reflexione el camarada y verá que lo que escribió en el sucio pasquin en que se «inspira» no es, no puede ser la verdad.

Y que luchadores como Mora (por desgracia lamentable) hay pocos en el mundo obrero.

Su amigo y compañero, Alma Para.

A las obreros de la Lic. Klett y Cia.

No os da vergüenza del papel infame y traidor que habéis representado con los compañeros expulsados por la huelga general? ¿O es que sois otros Muñera, Bignoli y Cia. (alias el Pino)?

El primero, fué el causante de que nos despidieran, por haber ido a babosear al patrón de que nosotros éramos los que íbamos a las obras a avisarles que la huelga general estaba declarada. El papel que ha desempeñado este esquivol, os dice que no os podeis confiar de él.

En cuanto al segundo, fué el causante de que os asustarais y que no hicierais causa común para vengar a los compañeros expulsados. Se ve que existé poca sangre en vuestras venas, por cuanto no tuvisteis ni el coraje de concurrir al llamado que hicimos al saber que el patrón estaba enterado del movimiento.

Venganzas ruines

Por lo visto no satisfecha la policía con su actitud durante la p... la huelga, encontró digno eco entre los capitalistas, quienes aprove hardo la desorganización o la debilidad de muchos obreros, se apresuraron a aumentar el número de éstos.

A los casos de expulsión del lugar del trabajo, debemos añadir uno más producido en el galpón del Riachuelo y la calle de Monteagudo perteneciente al ferrocarril de Trocha Angosta.

La injusticia mencionada se Levó a cabo con dos obreros estivadores: Francisco Del Tiempo y Conrado Egea. Estos camaradas abandonaron al trabajo al anuncio de la huelga general, como so mostraran entusiastas propagandistas de la organización entre sus compañeros de trabajo hace tiempo que les vejaba el mayordomo contratista, un tal José Donato; este sinvergüenza aprovechó este momento para castigar el delito con una suspensión que los camaradas aludidos consideran expulsión definitiva.

Estos casos han sucedido precisamente por la falta de organización entre ese elemento.

La Sociedad Obreros del Puerto tome nota de este hecho lo mismo que los obreros del gremio para saber a qué atenerse con este nuevo verdugo que asoma con desplantes de maton y guapo.

Federación de las Artes Gráficas

Con el fin de hacer una crónica del gremio en nuestro periódico sobre la última huelga general, esta comisión pide a los compañeros gráficos los datos sobre el movimiento de los respectivos talleres que se ocupan.

Se les avisa a los compañeros que pueden pasar a retirar talaonarios de una Rifa de los tres tomos de la Revolución Francesa por Michelet a 0.10 centavos el número.

Lujosamente encuadernado y con numerosos grabados de los hechos más importantes de la Revolución y acontecimientos.

El beneficio será destinado a la preparación de una Función Conferencia y baile que se efectuará en breve a total beneficio de la Federación de las Artes Gráficas.

Será poseedor de las Obras el que obtenga Los tres números iguales a las tres últimas cifras del premio mayor de la última jugada de noviembre de 1913.

Como asimismo se le comunica que pasen a retirar listas de suscripción a fin de allegar fondos para el primer número de nuestro periódico «El Gráfico», también pueden pasar a retirar sus correspondientes recibos todos los días de 7 a 9 p. m. horas de secretaría.

A los compañeros gráficos que tengan conocimiento donde se necesita un prensista litógrafo o quieran interesarse por proporcionar trabajo de esa naturaleza lo pueden comunicar a esta secretaría en bien de un compañero que viene del interior.

La Comisión.

Cortadores de calzado

La comisión de esta sociedad se reúne hoy en el local y hora de costumbre. Se recomienda no faltar, pues hay asuntos importantes que resolver.

Mosnistas de Landis

Esta sociedad recientemente constituida, pide a los similares de la capital e interior como también a los compañeros, quietan remitirles periódicos obreros y folletos de propaganda para su sala de lectura a la dirección siguiente: Margarita Wildt 1472-Landis.

Obreros Ladrilleros

Efectúan aamblea general extraordinaria el domingo 2 a las 3 p. m., en el local R. L. Falcón 2331 (Flores) a fin de discutir el pliego de condiciones que se presentarán en breve a los dueños de hornos.

Es deber de todos los obreros del gremio concurrir a esta asamblea teniendo en cuenta lo importante del asunto a discutir. No sea que se llegue al caso de una huelga y salgan algunos ignorando o pretendiendo ignorar las causas del conflicto y las mejoras que se exijan.

Fundidores, modelistas y anexos

Se invita al gremio en general, socios y no socios a la gran asamblea a efectuarse el viernes 31 del corriente en el local Conductores de Carros, Montes de Oca 1672 a las 8.30 p. m.

Se recomienda puntual asistencia especialmente a los socios por tratarse de asuntos de importancia.

La Comisión provisoria. Nota.—Para retirar manifiestos, pasar por el local de Conductores de Carros.

Herreros de obras, cocinas y anexos

Efectúan asamblea el domingo 2 de noviembre a las 8 a. m., en el local Humberto I 2200.

Se cita a la comisión a la reunión que tendrá lugar hoy jueves 30 del corriente a las 8 p. m., en el local Humberto I 2200.

Se encarece al secretario de actas anterior que entregue las notas que obran en su poder.

Se avisa a los compañeros que desde ya pueden pasar a retirar manifiestos para la asamblea, en el local Humberto I 2200.

F. O. de Calzado

Se avisa a los compañeros encargados de editar «El obrero en calzado» concurrir el sábado 1.º de noviembre en el local y hora de costumbre. Se encarece la presencia del secretario para informar lo relativo a la última huelga.

Conductores de carros, centro

Queda citada la comisión para hoy jueves, 30, en el local y hora de costumbre.

El Secretario.

S. Oficios Varios de Berazategui

Para hoy jueves 30 a las 7 p. m., queda invitada la comisión de esta sociedad en el local de costumbre.

Alpargateros y alpargateras

Se pide al compañero José Pasoni, ex tesorero de la sociedad de alpargateros y alpargateras y actual depositario de los tiles y fondos sociales, quiera presentarse a dar cuenta de su cometido.

A beneficio de una compañera

Rifa de una máquina de coser, una cómoda y un aparador. Será agraciado con estos muebles el que tenga el número igual al premio mayor de la Lotería Nacional correspondiente a la primera jugada del mes de enero de 1914. Precio posos 1. Por pedidos, a LA PROTESTA.

SECCION LA PLATA

Al Gremio de Mozos de La Plata

Compañeros: Una vez más surge la idea, impuesta por la imperiosa necesidad de una organización, en formar una sociedad que sea baluarte defensor de nuestros derechos y al mismo tiempo ateneo educativo donde podamos elevarnos moral, material y económicamente.

Desluguémonos de las viejas rencillas y acudamos en masa al llamado de varios entusiastas que no les guía otro fin que el de un mejoramiento colectivo y esto sólo se consigue mediante la solidaridad.

Camaradas: quedais invitados para el viernes 31 del corriente a las 8.30 p. m., en el local del «Bar Americano» calle 8 y 50; si alguien por razones de fuerza mayor, simpatizando con la obra, no pudiera hacer acto de presencia, debe mandar su adhesión bajo sobre al sitio indicado.

Que nadie falte a la cita! Por sobre las envidias de unos y los rencores de otros, está nuestra dignidad de hombres y de obreros.

Varios compañeros. La Plata, Octubre de 1913.

Notas varias

Obreros Albañiles

En el Salón Concoria, Rincón 1141

Organizada por la sociedad de Obreros Albañiles y anexos, que se efectuará el sábado 1.º de noviembre de 1913, a las 8 p. m. en el que prestará su desinteresado concurso el cuadro «Flor de un día».

Orden del espectáculo

- 1.º «Hijos del Pueblo por la orquesta». 2.º Conferencia por el compañero Justo García. 3.º Subirá a escena el hermoso drama en tres actos «La madre eterna». 4.º «Himno de los Trabajadores» por la orquesta. 5.º El interesante boceto dramático en un acto y verso original del compañero Ricardo Carrencia, titulado: «Lágrimas». 6.º «La Marsellesa» por la orquesta. 7.º Conferencia por el compañero Florentino Giribaldi. 8.º «Hijos del Pueblo» por la orquesta. 9.º La comedia en un acto y en prosa de J. B. Sivardi: «Aloj... Barb.» Finalizará la velada con un baile familiar.

Entrada para hombres función y baile un peso cincuenta, función sola un peso; Mujeres, función y baile 0.50; niños gratis, estos precios son con asiento.

NOTA.— Las entradas se hallan en venta en la secretaría de esta sociedad Humberto I 2200 y en el salón la noche de la función.

La Comisión.

Correo

«Orfeón Libertario». Recomendamos no falten el sábado en la función que hemos organizado.

Sociedad de Albañiles.

Fundamentos del ideal anarquista EXPOSICION

- 1.º Las religiones son hipótesis sobre la creación del mundo y la existencia de los hombres. Estas hipótesis han sido declaradas absurdas por la conciencia y comprobada su inexactitud por la ciencia. Las religiones son innecesarias para el desenvolvimiento del hombre. Las religiones han servido para que unos hombres engañen y exploten - y hasta torturen y maten - a otros hombres. Por eso los anarquistas somos irreligiosos. 2.º El trabajo en sus dos formas, manual e intelectual, es creador de todo cuanto existe. La apropiación que los que no producen nada, nada - propietarios, capitalistas, políticos, sacerdotes, militares, etc. - hacen de la mayor parte del producto de los obreros del músculo, es una iniquidad, una injusticia, un robo. El capital es trabajo acumulado, mejor dicho, es trabajo no retribuido a los productores de ayer, de hoy y de siempre. Los anarquistas protestamos contra esa explotación inicua y aspiramos a un régimen social en el cual no haya explotadores ni explotados y en el que sea reintegrada a la humanidad la riqueza de origen social que colectivamente detentan los llamados capitalistas. 3.º El gobierno es un organismo improductivo, que consume y no crea nada, y cuya única misión consiste en asegurar el privilegio de los capitalistas de explotar a los productores. Así, manteniendo ese privilegio se aprovecha él igualmente de los beneficios de la producción, haciendo más angustiosa aún la vida de los productores. Por ser pues, inútil para el florecimiento de la vida, en sus fases material, moral, intelectual y artística, somos los anarquistas enemigos del gobierno, al par que por servir únicamente para mantener la explotación capitalista. 4.º Siendo la política un semillero de ambiciones y no aspirando los políticos a otra cosa que no sea sustituirse unos a otros en los empleos públicos, recurriendo para ello a todos los

- recursos, hasta los más crueles y brutales, los anarquistas nos declaramos antipolíticos. 5.º La Ley no impide los delitos: éstos se producen a pesar de ella, y cuando la ley no es eludida hábilmente por la fug del delincuente ó por la venalidad de policías, jueces, carceleros y gobernantes, tan solo sirve para castigar ferozmente a los llamados criminales. Convencidos de que las leyes sólo tienden a favorecer el privilegio de los parásitos sociales - políticos, gobernantes, capitalistas, curas, etc. - y de que ellas no impiden la delincuencia, y convencidos de que el delito tiene sus causas en la miseria y escasa ilustración del pueblo y en factores de orden fisiológico que la ley es incapaz de modificar, los anarquistas nos declaramos adversarios de toda legislación. 6.º La patria es una creación arbitraria de los gobernantes. El hombre no elige el punto de su nacimiento y lo mismo crece en las heladas regiones de Groenlandia que en las tórridas del Ecuador. La división de la Tierra en nacionalidades no responde a ningún fin práctico y crean en cambio un valor moral que es perfectamente inmoral. El nacer aquí o más allá, no es una razón para odiar y considerarse enemigo del que nació en otro punto, así como tampoco es una razón para amar a los hombres que han nacido en la misma región y que a lo mejor nos pueden ser más antipáticos y perjudiciales que los nacidos a centenares de leguas de distancia. No tenemos motivo alguno para aborrecer a los japoneses, y en cambio lo tenemos muy grande para odiar al gobernante de nuestro país que nos oprime y al patrón que nos explota. No respondiendo a nada necesario, práctico y útil la división del mundo en patrias, y siendo, al revés, causa de conflictos, guerras y semillero de odios, los anarquistas proclamamos la abolición de las patrias, para que los hombres todos se consideren como lo que son: miembros de una misma especie, cuya nación es la Tierra.

SINTESIS Los anarquistas queremos una sociedad en que cada hombre se gobierne a si mismo y en la que los medios de producción estén al alcance de todos los hombres Anarquía es la vida libre sin que política, moral ni económicamente un hombre predomine sobre otro

Funciones y conferencias

Órdeba

Velaña teatral, baile y conferencia

Organizado por el grupo «Los Libres». A beneficio del diario LA PROTESTA, que se realizará el día 8 de noviembre por la noche en el salón de la Sociedad «Unión e Fratellanza», Bulvar San Juan, 92.

- Programa: 1.º Coro por los niños, rindiendo tributo en homenaje al valiente compañero Costanzo P. Pavizza. 2.º El niño Carlos Villa, recitará «Evo-caciones» del compañero Carrenós. 3.º Se pondrá en escena por primera vez en esta ciudad la obra social en tres actos, titulada «El oraso de los oficios», por el conocido compañero Emilio Carral. 4.º Conferencia por el estudiante J. E. Agüero Vera, tema: «La Educación Estética, Científica y Filosófica». 5.º Conferencia por C. Marinatto, conmemorando los mártires de Chicago. A la terminación de la obra seguirá el baile familiar.

Liga de Educación Racionalista

El domingo 9 de noviembre, se celebrará una gran función y conferencia en el espacioso Salón Teatro Concordia, (Ex Norwari), calle Rincón 1141.

- Programa: 1.º «Los Hijos del Pueblos por la orquesta». 2.º Subirá en escena el emocionante drama en tres actos y en prosa, original del señor Angel Guimerá, titulado: «Tierra Baja». 3.º Conferencia a cargo de la señora Mercedes Gauna sobre «Bibliotecas infantiles». 4.º «Sonjamos» por la orquesta. 5.º El señor Alemanni y Vila recitará un monólogo. Precios de las localidades: caballeros un peso.—Señoras, señoritas y menores 0.50. Nota.—La función empezará a la hora indicada para mayor comodidad del público. Otra.—No se suspende por mal tiempo. Otra.—Por entradas: Alsina 1565 y en el salón la noche de la función.

FOLLETIN de LA PROTESTA 5 LA LOBA HAMBRIENTA

(CUENTO QUE ME CONTO MI ABUELA) El pedido de la amante Sophia, siguió el rastro de la sangre que el tiempo con sus mudanzas no había podido borrar. Después de mil obstáculos: de haber cruzado montes, zarzas y breñales, y cuando ya iba cerrando la noche, empezaron a divisar la iglesia, que se levantaba como un espectro por encima de las cúpulas de los árboles; y el rastro de la sangre seguía en aquella dirección. De pronto sonó un campanazo... ¡tan tético era su acento! otro sonó al rato, después otro; pero cada vez más lúgubre, más triste!... ¡Tocó una campanilla!... Y, entonces, todos dijeron a una misma vez: ¡Tocan a muerto!... Por fin, la huella de sangre se extinguió al llegar al umbral de la iglesia. Allí estaba el viejo burgués Vicio envuelto en su capa... Creyendo éste que el pueblo venía a rendirle homenaje y cantarle salmos al cura, que acababa de morir, se anticipó a ellos y les dijo: ¡Pobre! acaba de espirar. —¿Quién? — respondieron los aldeanos...

Avisos varios

Oficio Varios de Berazategui Nota.—La Comisión de la Sociedad Oficios Varios de Berazategui, avisa a las sociedades y centros que hayan hecho donaciones, que pueden retirar los recibos correspondientes en la Administración de LA PROTESTA.

11 de Noviembre de Bernal

Este Centro de E. Sociales ha designado al compañero Ursino para efectuar la cobranza de LA PROTESTA en Bernal. Pide al mismo tiempo a las agrupaciones y centros que editen periódicos remitan un ejemplar a Belgrano 665, (Bernal, F. C. S.)

Grupo Tierra y Libertad de Mar del Plata

Hace saber a los interesados, que la rifa que ha puesto en circulación a beneficio de los presos por cuestiones sociales se juega a últimos de este mes. Al mismo tiempo, pide a los que tengan talonarios con números no vendidos, que los devuelvan antes de la fecha indicada. Los que no se devolvieran, se considerarán vendidos. Para devolver números no vendidos, dirigirse a Jacinto Muñoz, San Juan, 1954.

Para hacer giros, a LA PROTESTA o a la dirección más indicada. Por la Agrupación,

Rosario

El Centro Fomento Racionalista de Rosario, comunica haber trasladado la Escuela racionalista número 1 al nuevo local Alberdi 504.

LA PROTESTA de Napoli

Se pone en conocimiento de los compañeros de habla italiana que en Napoli (Italia) bajo la dirección del incansable compañero Roberto D'Angiò, aparecerá en breve un nuevo periódico titulado «La Protesta» que vendrá junto con los que ya ven la luz a combatir por el pronto derrumbe de la actual sociedad y la implantación de una sociedad más libre, más humana.

Los pedidos de periódicos, como también las suscripciones, pueden hacerse en la administración de este diario y a Antonio Locati, San Luis 1286, Rosario, F. C. C. A.

El precio de suscripción, es a razón de 2 liras 50 por año.

—El padre cura. —Bien merecida tiene la muerte este misticador,—respondieronle todos a la vez. Y sin pedir permiso entraron a la iglesia donde estaban los restos del cura; allí encontraron su cuerpo envuelto en una mortaja negra ¡muy negra!... Al pedido de los aldeanos, el señor La Ciencia hizo la autopsia y sólo se le encontró una herida de bala que le había atravesado un pulmón. Esta confesión del señor La Ciencia, obligó a los aldeanos a bajar sus cabezas avergonzados, y confesar su impostura. El señor La Ciencia y su amante Sophia, ayudados de sus amigos, revisaron todo cuanto había en la iglesia, y ¡cosa inaudita! allí encontraron esqueletos humanos enterrados, lo mismo que dinero y prendas de valor robadas a los aldeanos; allí había sayas de mujeres colgadas al respaldar de la cama del cura; había cuadros de mujeres licenciosas, ostentando éstas las posturas más obscenas; fetos humanos, productos de hipócritas pasiones halláronse en aquel recinto; había, también, allí, instrumentos de tortura que hicieron horrorizar a los aldeanos y se encontraron también cartas amorosas de muchas mujeres (víctimas del confesionario) que comprometían la reputación de ellas y de sus familias, y en fin, había muchas, muchísimas cosas más!...

Agentes de LA PROTESTA

- Francia. — Antonio Bernardo, 17 bis rue Champagne-Première, Paris. R. O. del Uruguay. — Julio Giambastiani, Brandzen 85, Montevideo. Paraguay. — E. F. Torres, Oliva 425, Asunción. Rosario. — Comité «La Protesta», Cor-tada Centeno 8, (frente a la plaza Pring'les). La Plata. — Jorge Cafiero, calle 55 entre 5 y 6, número 536. Mar del Plata. — Andrés Hermda, San Juan 1954. Bahía Blanca. — Fernando Ramos, Holdich 1306. Tucumán. — Fernando Giménez, Sui-pacha 521. Córdoba. — Francisco Moll, Salta 101. Mendoza. — Antonio Pujol, Perú 1380. Chacabuco. — José Godoy, Avenida Garay 45. Coronel Suárez. — Juan Borda, Adolfo Alsina 24. Paraná. — Florencio Zapata, Chaca-buco entre Colonias y Beneficencia. Ingeniero White. — Jerónimo Prieto, J. Aenente 660. Huinca Renancó. — Rafael Orsi.

Aviso

A los compañeros que sepan el paradero de Pedro Basualdo, que hace poco marchó para Montevideo al centro anti-militarista de la calle Río Negro de esa, tengan el bien de comunicarlo a esta Dirección: F. S. Alemán, calle Oruro, 1309.

Talonarios de rifa

La comisión del centro oficios varios de Villa Urquiza, pide a los compañeros que aún adeudan los talonarios de la rifa organizada por el centro, lo devuelvan lo más pronto posible si no quieren ver publicado su nombre. El Secretario.

Personas buscadas

Se desea saber el paradero de Cian-chi Gastone, hijo de Reginaldo, nacido en Italia. Se supone que debe encontrarse en Buenos Aires o en otros puntos de la Argentina. Los que pudieran dar alguna noticia de su paradero, se les agradecería lo comunicaran a Francisco Berri, calle Pérez Castellanos 1555, Montevideo.

Los aldeanos salieron horrorizados de aquel maldito recinto, maldiciendo su ignorancia y la fe ciega que habían depositado en aquel falsario y misticador.

La noche había vuelto a tender su negro manto. Los montes perdíanse allá en la lejana oscuridad del horizonte; y en medio de ellos quedaba la iglesia desamparada y solitaria, asomando por cima de las cúpulas de los árboles sus vetustas torres... Las campanas seguían tocando a muerto... y el eco de aquellos campanazos sentíase cada vez más débil ¡mucho más débil!... De pronto una luz fosforescente y azulada apareció alrededor de las torres. Los aldeanos, que todavía conservaban rezagos de superstición, dijeron que aquella luz extraña, era el alma del padre cura, que no pudiendo hacer más daño aquí en la Tierra, pretendía asustarlos desde el otro mundo...

Al suave empuje de una brisa, abrióse la ventana de nuestra habitación. Y en ese instante, el órgano del convento (al lado del cual vivíamos) dejó sentir con armoniosas notas la música sagrada; y un coro femenino, de monjas se-cuestradas, acompañó al órgano, cantando salmos al dios de la opresión y de la mancebia eclesiástica. Mas de pronto, el rodar de un tren expreso y los

- Salta. — Tomás González, Mendoza número 775. Máximo Paz. — Juan Pasarisas. Corrientes. — Antonio Solís, Uruguay entre Ayacucho y Junín. Jujuy.—Antonio Giménez, Belgrano 46 Cruz del Eje.—Bautista B. Mansilla. Mercedes (Buenos Aires). — Francisco D'Andrea, calle 14 esquina 7. Territorio del Chaco. — María G. de Escobar, Resistencia. Bolívar. — Martín Lanzinetti. Lomas de Zamora. — Francisco Genise, Loria 1080. Tigre. — Francisco Gómez, Colón 878, San Fernando. San Fernando. — Joaquín Rocha, Ayacucho 1454, San Fernando. Villa María. — Luis E. Schwander. Villa Cañas. — Santiago Giudici, Herre-ria. Liniers. — Cayetano E. Bartolini, Rivadavia 10156. Barrio Piñeyro (Avellaneda). — Francisco Castellano, Girbone 789. «La Banda». — Luis P. Vieta. Santiago del Estero.—Domingo Ove-jero, Río Salado 363. En Montes de Oca 1672 se recibir pago de suscripciones y se anotan sus-criptores.

Liga de Educación Racionalista

Lunes y jueves, a las 8 p. m., contarán dándose los cursos de corte y confección, dictados por la profesora Mercedes Gauna.

Lunes y viernes, a las 8 p. m., cursos de Esperanto y Aritmética, dictados por los camaradas B. Albamonte y M. Staffa.

Martes, curso práctico de «Literatura Castellana», por la profesora Antonia García y Arrieta, de 8 a 9 p. m. y 10

Jueves y sábados, se darán lecciones para alfabetos, pudiéndose inscribir en la secretaria de La Liga, Alsina 1565.

El jueves, sobre temas de Historia y de Geografía los señores Locascio y Segovia en el local Montes de Oca 1672.

Domingos, lecturas sociales para el pueblo por el camarada Zimmermann, a las 9 a. m., en el local de la Liga, Alsina 1565.

agudos silbidos de la veloz locomotora que hendía el espacio impulsada por el alma de flamigero fuego, el ruido del tranvía eléctrico y los pitos de las fábricas y de las embarcaciones y el golpo seco del martinete que funcionaba en el muelle, acallaron la melancólica música del convento; y el coro femenino perdióse entre el bullicio que hacía un grupo de niños que en ese momento recorria las calles cantando himnos de vida y libertad... La noche era hermosa; y la luna llena derramaba sobre ella sus pálidos reflejos permitiéndonos ver allá a lo lejos, entre los árboles de un jardín, la silneta de dos amantes que se estrechaban fuertemente entre sus brazos y se besaban tiernamente sin temor a las miradas de imprudentes ojos. Mi abuela suspiró profundamente; contempló por largo rato, a los amantes, luego volvió sus pequeños ojos hacia el techo como queriendo coordinar ideas, pero no le fué posible, había perdido el hilo de su narración. Mi abuelo siempre tranquilo, siempre pacífico, siempre fumando, tosió fuertemente. Todos volvimos la vista hacia él; y, entonces, con su lenguaje tácito, pero imperioso, nos dijo: Muchachos, a dormir. Manuel S. Forteiro. EIN